
□□本本报报记记者者 段段西西元元

■段言堂

【体育】13副副刊刊２０15年 11月 2日·星期一│本版编辑于彧│美术编辑李媛│校对周薇│E—mail:ldwbtxy@126.com │本版热线电话：63523314 63581010

国安对恒大比赛终场哨响 ，
恒大开始庆祝五连冠， 国安开始
谢场。 此时， 场内响起了国安队
歌———“永远争第一”。 但国安注
定不是这场比赛、 这个赛季的主
角， “永远争第一” 竟成了恒大
队致谢远征客场球迷的 “背景音
乐”。 北京球迷用听起来有些刺
耳但 “话糙理不糙” 的口号表达
着不满， “永远争第一” 的歌声
也戛然而止。

国安还有什么？

由于要处理一些个人事务 ，
记者有一段时间没有到工体看球
了， 有同行调侃———你上次来的
时候， 国安还是榜首球队， 现在
却在为一张亚冠门票 “奔忙 ”。
广州同行则显得非常 “自豪 ”，
看他们说恒大队的眼神都是自信
满满， 比赛过程中， 他们也不断
“安慰” 记者， 诸如说一些 “邵
佳一也许会进球”、 “打平皆大
欢喜” 一类的话。

但谁都明白国安和恒大之间
的差距， 看看双方板凳上坐的人
就可以知道了， 恒大那边郜林、
于汉超、 罗比尼奥这个级别坐在
替补席上， 而国安替补席上真正
能在进攻端发挥点儿作用的， 只
有马上要退役的邵佳一和伤愈处
在恢复期的宋博轩。 记者与广州
同行聊起明年上港会加大投入，
对恒大构成威胁时， 一位广州同
行表示即便上港加大投入， 也顶
多是在个别外援位置上 “升级”，

因为大部分好的国内球员都被恒
大 “垄断” 了。

赛后发布会上， 曼萨诺有些
“絮叨” 地回顾了他执教以来国
安和恒大的交战史———去年国安
1胜1平， 今年上半赛季两队在天
河体育场踢得不可开交。 西班牙
人认为这场在工体的比赛双方也
是 “势均力敌”， 但真是这样吗？
如果曼萨诺在微博上说这些话，
会 有 很 多 人 给 他 回 复———“呵
呵”。 这场球恒大踢得太游刃有
余了， 上半时的逼迫式打法让国
安毫无机会可言， 下半时为了保
存实力留力打亚冠决赛， 收回来
反击， 创造的机会照样比国安多
得多， 2： 0掩盖了郑龙等人多次
丧失良机的事实。 不客气地说，
国安和恒大已经不是一个档次的
球队。

明年国安怎么办？

实际上， 在比赛刚开始的时
候， 国安球迷就开始表达了他们
对于俱乐部这一年工作的不满。
在一片国安死忠球迷的看台上，
赛前打出一个巨型旗帜， 上写两
个大字———改变。 赛后， 国安球
迷的 “指责性口号”， 也更多指
向了俱乐部高层领导。

国安球迷对于俱乐部今年在
引援工作上的不满， 多半因为下
半赛季引进的巴西前锋克莱伯。
克莱伯背着500万欧元的身价 ，
但是到了球队之后寸功未立， 联
赛后期国安需要前锋时， 国安只

能指望德扬这杆已经 “生锈” 了
的 “老枪”。 当德扬为黑山国家
队征战辗转欧亚两大洲时， 国安
队却发现这名黑山射手根本没有
合适的替补， 已被 “废掉资格”
的费祖拉乌只能在看台上干瞪
眼 。 说克莱伯是 “水货 ” 有些
过， 他毕竟入选过巴西国家队，
毕竟曾经效力于葡超豪门波尔
图 ， 也许国安的球探 “眼拙 ”，
但巴西国家队和波尔图的水平却
不会有人质疑 。 可现实是残酷
的， 克莱伯必须 “背锅”， 国安
在错误的时间买了一个错误的球
员。

国安球迷还有一个标语充满
了 “黑色幽默 ” ———“我们不需
要一个总是吹牛的俱乐部”。 这
句话显然在敲打俱乐部要有一个
准确的定位。 摆在国安俱乐部面
前 的 ， 是 两 条 非 常 清 晰 的 思
路———第一条出路是像恒大、 上
港那样投入， 用钱去砸 “千万级
别” 的外援， 让登巴巴、 吉安这
种级别的球员出现在球队； 第二
条出路是甘认自己是 “小俱乐
部 ”， 没有能力和恒大 、 上港 、
鲁能抗衡 ， 保住前8名就不错 ，
球队的主要任务是新老交替， 培
养出新的徐云龙和新的邵佳一，
卧薪尝胆休养生息。 第一条出路
需要的是钱， 国安真的有钱吗？
如果有钱， 真的肯出钱吗？ 第二
条出路需要的是耐心， 国安俱乐
部有这个耐心吗？ 国安球迷能忍
受几年不好的成绩 ， 过 “苦日
子” 吗？

这一周足球、 篮球赛场都有
很多可看的比赛。 CBA将激战多
场， 首钢队和北控队要在各自的
战线上为胜利努力 ， NBA也会
有多场焦点赛事。

当然， 本周最值得关注的，
还是在足球赛程。 周中欧冠将进
入到下半程， 上半程表现不大给
力的那些强队， 现在是时候发力
了， 如果再不发力， 小组出线就
成了问题。 对于中国球迷来说，
最值得关注的是周六晚广州恒大
的亚冠决赛首回合 。 2年之后 ，
恒大再度出现在亚冠决赛赛场，
与2013年的那支球队相比， 恒大

也许在实力上没有 “质变”， 但
他们的经验更加丰富， 连年在国
内赛场称霸， 也让恒大添了几分
“霸气”和“勇气”。 恒大的对手阿
赫利最近有些“焦头烂额”，一名
摩洛哥外援的资格问题多少搅乱
了他们的备战。从实力上说，恒大
略占上风， 但到西亚人的地盘上
比赛， 恒大要考虑到多方面的因
素，甚至要多考虑一些裁判因素。

本周末的五大联赛也有不少
好 看 的 比 赛 ， 比 如 英 超 的
“北伦敦德比 ”阿森纳对托特纳
姆热刺，是每赛季英超必备的“大
菜”，英超球迷可以好好享受了。

上周四， 国安俱乐部为邵佳
一举行了一个退役的新闻发布
会， 但对于一名职业球员来说，
真正的 “仪式” 永远在球场上。
国安对恒大比赛下半时， 曼萨诺
令旗一挥换上了邵佳一， 佳一也
完成了职业生涯最后一场正式比
赛。

0:2负于恒大的结果是苦涩
的， 但这丝毫不能掩盖邵佳一职
业生涯的伟大。 比赛结束后， 邵
佳一绕场向球迷致意， 在全场震
耳欲聋地发出对俱乐部指责的声
音时， 邵佳一的存在更像是一个
“变压器”， 将这种怒吼和不满化
解， 更多的球迷都明白不能在这
个时候让 “一哥 ” 太扫兴 。 最
后， 邵佳一来到球场中圈， 国安
球员和工作人员围成一圈向他致
敬 ， 恒大队的部分球员 ， 如郑
智、 郜林、 曾诚等这些当年佳一
在国家队的老战友也都为他鼓
掌。 邵佳一不仅属于国安， 更属

于整个中国足球。
当曼萨诺换上邵佳一时， 西

班牙人一方面是让他在这场告别
战中能有机会比赛， 更重要的是
当时场面的不利。 国安的进攻可
说是 “毫无办法”， 邵佳一上场
后 ， 恒大球员对他很 “客气 ”，
没有过分的逼抢， 但即便强如邵
佳一， 此时也 “无力回天”。 35
岁的邵佳一结束了自己的足球生
涯， 国安的板凳上又少了一枚可
以改变比赛的 “棋子”。

邵佳一出自 “专业体制” 时
代的 “业余体校”， 在北京青年
队摸爬滚打多年， 让他们这一代
球员的基本功都非常扎实。 现如
今的国安青训， 已经很难找到邵
佳一这种水平的苗子了。 邵佳一
之所以这么受北京球迷的欢迎，
很大程度源于他是北京队自己培
养的北京孩子， 但国安队以后还
能找到新的 “佳一” 吗？ 很难，
真的很难！

国国安安
你你拿拿什什么么奉奉献献给给球球迷迷？？
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下一个佳一
在哪里？

恒大出战亚冠决赛

昨天中甲联赛迎来最后一轮
比赛， 不过对于延边长白山队来
说， 这场比赛俨然只是个过场。
谁也没有想到他们的冲超来得如
此顺利———在积分榜上一路领
先， 提前两轮冲超成功， 提前一
轮获得中甲冠军。

延边队与 “邻居” 朝鲜有诸
多相似之处 ， 这既表现在体制
上， 也表现在球队的战术和作风
上。 朝鲜足球和延边足球的战斗
力都极强， 传承着朝鲜族人民对
足球的血性和热情。 然而他们成
绩也都不稳定， 这正是由于落后
的体制给他们足球发展造成的制
约。 中国足球职业化20年有余，
而延边俱乐部至今还没有转企。

15年前， 延边队从甲A联赛
降级， 一线队卖给了浙江绿城，
而二线队从乙级联赛重新打起，
这就是延边长白山的最初班底。
15年来， 延边队以 “计划经济”
的体制经营球队， 把重心放在培
养年轻球员上。 延边队升入中甲
后， 每年的经济情况都很糟糕。
优秀的球员凡被其他球队相中，
大多数逃不掉出走的命运。 而卖
出球员所得的转会费， 会作为球
队的基本开支， 以勉强维持下一
年的生存。

如今 ， 在中超 、 中甲球队
里， 从延边队培养出来的朝鲜族
球员有几十名之多。 多年来， 很
多城市足球的发展也与延边有着
千丝万缕的联系。 以北京为例，
足球名宿李红军就是从延边转入
北京， 将职业生涯后半段献给了
国安队。 北京八喜队前主教练崔
恩郎也是延边人， 从日本留学后
来到北京 。 目前国安队里的朴
成， 也是从延边队转来的朝鲜族
球员。 可见， 延边足球的底蕴十
分厚重。 也正因此， 即使这些年

人才不断流失， 剩余的班底依然
可以支持他们冲超。

延边足球 20多年来的长期
“造血 ”， 离不开两位教练的贡
献。 一位是已故的名宿崔殷泽，
另一位就是高珲。 高珲是延边在
位时间最长的主教练， 将自己的
家产都用于球队建设中。 然而，
他最终因为内部斗争被剥夺了教
练的位置。 在2012年中国足球反
腐中 ， 延边队被处以严厉的追
责， 高珲因受贿踢假球被判有期
徒刑3年， 实际上， 他只收取了
60万贿款中的3万， 当年球队正
是依靠这60万才得以维持基本的
生存。

2014年， 在延边州体育局的
干涉下， 俱乐部对于自身运作竟
失去了掌控权。 那一年， 延边足
球的球员彻底沦为 “棋子”， 完
全听由体育局摆布。 当年， 延边
队以高价签约了三名业余水平的
韩国外援， 而其中的猫腻让人们
至今讳莫如深。 2014年， 延边队
提前宣告中甲垫底。 后来因为两
支球队退出， 才 “借尸还魂” 重
回中甲。

2015年1月 ， 兼任俱乐部总
经理的体育局副局长于长龙请
辞， 朴成雄兼任新任总经理。 可
以说， 人事的变动是延边队今年
脱胎换骨的原因。 在今年延边足
球冲超成功的庆典仪式上， 朴成
雄以“磕头”的礼节向球迷致谢。
这一刻，他在用最高形式的礼节，
替别人的过错道歉。 面对上一任
领导留下的 “烂摊子”，朴成雄不
仅承担了本不属于他的责任， 而
且在体制中艰难地前行。

明年， 我们将继续期待延边
足球改进体制， 今年的改革成果
固然已弥足珍贵， 然而唯有珍惜
才能避免陷入下一个轮回。

■本周体坛热点
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起底延边长白山：
从堕入黑暗到浴血重生
□本报记者 屈斌


